

## **Brasil: agricultura subdesarrollada \***

Los autores de los diversos ensayos coinciden en señalar que las principales formas de explotación de la tierra en Brasil son, el latifundio, la aparcería y la empresa agrícola moderna. Dentro de estas tres la más importante es el latifundio, donde las relaciones de producción combinan el trabajo asalariado durante una parte del año, con la aparcería de un elevado porcentaje de trabajadores durante el resto. Millones de trabajadores asalariados reciben un salario de hambre, viviendo en condiciones de miseria, y recibiendo una parcela en arrendamiento en donde sólo pueden cultivar los productos de subsistencia, porque tienen prohibido el cultivo de caña de azúcar, café, cacao, etc. El latifundio es también un sistema de poder que se manifiesta en el control por parte del hacendado de las autoridades locales y en la creación de una policía particular. En algunos lugares existen todavía las "capangas" (asesinos a sueldo) que someten a los trabajadores mediante la violencia

y hostigan a los sindicatos y ligas campesinas. El propietario de la hacienda es ausentista, deja la organización del trabajo en manos de un administrador o gerente, pero siempre toma él las decisiones fundamentales: la cantidad de mano de obra, el salario que se debe pagar y otras más. Su residencia se encuentra en las ciudades, y se ocupa en actividades ajenas a la agricultura; es frecuente encontrar hacendados que son banqueros, financieros, industriales, comerciantes o políticos.

La aparcería se encuentra íntimamente ligada al latifundio, pues el hacendado es quien da la parcela en arriendo por especie o dinero. Los contratos son verbales con tasas y fórmulas heterogéneas que pueden ser "tercios", "mitades" o prestaciones gratuitas de trabajo. Esta aparcería, afirman los autores, permite la sujeción de la mano de obra a la hacienda y la abundancia de la misma cuando el auge del mercado internacional requiere de mayor producción.

---

\* Caio Prado Jr., José Medina Echeverría, Moacyr Paixao, Ruy Miller Paiva y Marcelo Averbug, *AGRICULTURA SUBDESENVOLVIDA*, Editora VOZES Limitada, PETROPOLIS - RJ, 1969. 1a. edición, 272 pp.

La tercera forma de explotación utiliza trabajadores asalariados, técnica agrícola más moderna y es la que surte de productos agrícolas al mercado de las grandes ciudades como Río de Janeiro y Sao Paulo; los cultivos predominantes son el arroz, el trigo, las frutas y las verduras. Es el sector más dinámico de la agricultura.

Según el ensayo de Ruy Miller Paiva la introducción de técnicas modernas en el Brasil es difícil por las siguientes razones: 1) hay gran cantidad de mano de obra barata; 2) la existencia de grandes latifundios que son los únicos que poseen fundos de tierras vírgenes, lo que les permite la rotación de cultivos cuando el suelo ha dejado de ser fértil y abandonar entonces las tierras gastadas; 3) una desfavorable relación de cambio con el exterior y 4) al propietario sólo le interesan las fluctuaciones del mercado internacional de sus

productos, no las nuevas técnicas.

José Medina Echeverría, otro de los autores, opina que la realidad rural latinoamericana estriba en el predominio de grandes fundos de tierra que utilizan sistemas extensivos de cultivo y una organización del trabajo muy primitiva, teniéndose a las masas campesinas en la más espantosa miseria. Esta situación demuestra que la estructura agraria en Brasil no es una excepción dentro de la América Latina sino sólo un fenómeno característico.

El libro publicado después del golpe de Estado de 1964 y en plena dictadura militar constituye una importante contribución al conocimiento de la economía rural brasileña y de las relaciones de producción, mostrando algunas de sus peculiaridades desde ángulos lejanos de esquemas acartonados y antidialécticos. —MARÍA LUISA GONZÁLEZ MARÍN.